

Les mots de l'égalité

Racismes

Depuis les années 2000, nous voyons surgir dans le débat public de nouveaux mots, rattachés aux concepts du racisme : « islamophobie », « négrophobie ». Quelle réalité spécifique cherchent à saisir ces termes ? Quelle est leur pertinence ? Sont-ils des termes incontournables du débat ? Quels usages pouvons-nous en faire ?

Dans les deux cas, le suffixe à la mode « phobie » suggère une peur irrationnelle. Certes, on peut débattre à l'infini sur la méconnaissance que les uns ont des autres, sur le fait que cette méconnaissance des différences ethniques, culturelles, religieuses, peut engendrer la peur, voire la haine. Mais jusqu'à quel point peut-on tenir cette peur pour irrationnelle ?

Que signifie ce nouveau lexique des phobies ? En décrivant l'hostilité envers les Noirs ou les Musulmans comme « phobique », ne risque-t-on pas de passer à côté de ses véritables motifs, ceux qu'il faudrait questionner et combattre ?

► « Du mot au concept »

La brochure qui synthétise nos travaux comprend quelques termes, marqués d'un astérisque, qui ont fait l'objet d'approfondissement lors de nos séances :

- Afro-amazigh : groupe ethnique autochtone d'Afrique du Nord
- bell hooks : intellectuelle et militante américaine du XX^{ème} siècle, théoricienne du Black Feminism.
- Bobby Seale : militant de l'égalité des droits aux Etats-Unis, fondateur du Black Panther Party en 1966.
- *Camping* : terme anglophone désignant la tendance à poser un problème selon une logique binaire qui impose de choisir entre deux camps opposés, au mépris de la complexité du problème, des nuances de positions et d'opinions.
- Créolisation : métissage culturel et linguistique, processus par lequel les échanges interculturels hybrident les cultures et en créent une nouvelle, « créolisée ». L'expression vient de l'intellectuel martiniquais Edouard Glissant.
- Euphémisme : Expression atténuée d'une notion dont l'expression directe aurait quelque chose de déplaisant, de choquant.
- Exotisme : attitude qui juge ce qui est étranger et lointain en fonction de ses propres normes, comme écart, étrangeté, bizarrerie. L'exotisme fonctionne comme un obstacle à la compréhension des différences culturelles.
- Génocide voilé : expression de l'historien Tidiane N'diaye en 2008. Dans un double geste de dévoilement, Tidiane N'Diaye requalifie la traite arabo-musulmane comme « génocide » programmé par « castration massive ». On compterait dès lors 70 millions de descendants pour 9 à 11 millions de déportés lors de la traite transatlantique, contre 1 million de descendants pour 17 millions de déportés lors de la traite arabo-musulmane.
- Gobineau : d'une culture fort mince, brouillonne et superficielle, Gobineau, malgré ses prétentions, n'est ni un historien ni un érudit, et ses « ouvrages savants » (*Traité des écritures cunéiformes*, 1864) sont en réalité les œuvres d'un sombre visionnaire qui trouve une amère et chimérique revanche dans l'invention de la race supérieure des Aryens dominateurs, l'évocation de leurs fabuleuses chevauchées et la révélation de leurs filiations généalogiques qui mènent jusqu'à l'auteur lui-même ! Tel est le sens véritable de son célèbre *Essai sur l'inégalité des races humaines* (1853-1855), où la thèse de l'inégalité physique, esthétique, intellectuelle – donc culturelle et linguistique – entre les « races » conduit à établir la supériorité de « la famille aryenne » et, en elle, du peuple germain. « Gobineau », *Dictionnaire mondial des littératures*, Larousse.

- Longueur d'onde : grandeur physique qui détermine le spectre des couleurs
- Néocolonialisme : nouvelle forme de colonialisme qui perpétue la domination à travers des structures économiques, des postures ou des discours politiques
- Stigmate : marque laissée sur la peau par une blessure et, par extension, signe de reconnaissance utilisé pour discriminer des catégories de personnes.
- Statut de l'indigénat : le *Sénatus-Consulte* (décret du Sénat) de 1865 précisait dans son article premier. « L'indigène musulman est Français ; néanmoins il continuera à être régi par la loi musulmane. Il peut être admis à servir dans les armées de terre et de mer. Il peut être appelé à des fonctions et emplois civils en Algérie. Il peut, sur sa demande, être admis à jouir des droits de citoyen français ; dans ce cas il est régi par les lois civiles et politiques de la France ». L'article deuxième porte, de manière identique, sur l'indigène israélite (juif),
- Substantivation : transformation d'un adjectif désignant une caractéristique en nom désignant une entité. Exemple : le passage de l'adjectif « noir » au substantif « le Noir » est tel que « noir » n'est plus une caractéristique parmi d'autres d'une catégorie de personnes : la couleur devient l'essence de la personne, ce qui la définit.
- Traité de Bakht : la traite arabe a commencé en 652, vingt ans après la mort de Muhammad, lorsque le général arabe Abdallah ben Sayd a imposé aux chrétiens de Nubie (les habitants de la vallée supérieure du Nil) la livraison de 360 esclaves par an. La convention, très formelle, s'est traduite par un traité (bakht) entre l'émir et le roi de Nubie Khalidurat.
- Wahhabisme : tendance islamique puritaine née au Nadjd, répandue en Arabie saoudite, en Afrique noire et à Qatar. Le wahhabisme est fondé au XVIIIème siècle par Muhammad ibn Abd al-Wahhab qui rallia à lui le cheikh Mohammad ibn Saoud.

► Pour poursuivre...des articles en ligne, émissions et ouvrages sur le thème des racismes

Articles

- bell hooks, texte est paru en 1986 dans le n°23 de « Feminist Review », sous le titre original : "Sisterhood : Political Solidarity between Women". Lien vers le texte intégral : <https://infokiosques.net/spip.php?article1161>.
- Dounia Bouzar, L'Humanité, entretien autour de Désamorcer l'islam radical, 2014 : <https://www.humanite.fr/dounia-bouzar-combattre-les-derives-sectaires-cest-respecter-lislam>.
- Rafik Chekkat, « Négrophobie. Les damnés du Maghreb », Orient XXI, 11 août 2020 : <https://orientxxi.info/magazine/negrophobie-les-damnes-du-maghreb,404>
- Maxime Del Fiol, « Pensée noire : modes d'emploi », *Non-Fiction*, 2010 : https://www.nonfiction.fr/article-4047-pensee_noire__modes_demploi.htm.
- Article de Farad Khosrokhavar sur le foulard islamique: https://www.lepoint.fr/politique/en-france-on-a-choisi-de-diaboliser-le-foulard-islamique-12-01-2016-2009177_20.php.
- Mohammed Marwan, « Défendre un groupe social illégitime. Les avocats dans la lutte contre l'islamophobie », *Communications*, 2020/2 (n° 107) : <https://www.cairn.info/revue-communications-2020-2-page-251.htm>.
- Achille Mbembe, « Sarko, Hegel et les nègres », article d'Achille Mbembe, *Le Messager* (journal camerounais), juillet 2007.
- Abderrahmane Mekkaoui, « L'exploitation de l'antiracisme par les salafistes », politologue : <https://cf2r.org/tribune/lexploitation-de-lantiracisme-par-les-salafistes/>.
- Christian Poirot, « Le retour de la catégorie "Noirs" dans l'espace public français », *Migrations Société*, 2010/5 (N° 131) : <https://www.cairn.info/revue-migrations-societe-2010-5-page-69.htm>.

- Article de Hamadi Redissi sur le wahhabisme : https://www.lemonde.fr/livres/article/2007/09/06/hamadi-redissi-le-wahhabisme-une-police-de-la-foi_951791_3260.html.
- Celia Sadai, Racisme anti-Noirs au Maghreb : dévoilement(s) d'un tabou », *Hérodote*, 2021/1 (N° 180), p. 131-148.
- Françoise Vergès, « « Le Nègre n'est pas. Pas plus que le Blanc ». Frantz Fanon, esclavage, race et racisme », *Actuel Marx*, 2005/2 (n° 38), p. 45-63 : <https://www.cairn.info/revue-actuel-marx-2005-2-page-45.htm>
- Patrick Weil, « Le statut des musulmans en Algérie coloniale. Une nationalité française dénaturée », *Histoire de la justice*, 2005/1 (N° 16) : <https://www.cairn.info/revue-histoire-de-la-justice-2005-1-page-93.htm?contenu=article>.
- Article sur le militantisme féministe en Algérie et ailleurs : https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/algerie/algerie-des-femmes-en-campagne-contre-le-port-du-voile_3191905.html.
- Article sur la négrophobie au Maghreb : www.lemonde.fr/afrique/article/2019/02/24/racisme-anti-noir-comment-le-maghreb-en-est-il-venu-a-rejeter-son-africanite_5427702_3212.html.
- Article sur les justifications religieuses de l'esclavage des Noirs : https://www.lemonde.fr/afrique/article/2019/07/28/racisme-anti-noirs-au-maroc-le-coran-ne-soutient-pas-la-pratique-de-l-esclavage-mais-son-abolition_5494395_3212.html.

Livres :

- Dounia Bouzar, *Monsieur Islam n'existe pas*, Hachettes, 2004.
- Montesquieu, *De l'esprit des lois*, livre XV, 1748.
- Hamadi Redissi, *Une histoire du wahhabisme, comment l'islam sectaire est devenu l'islam*, postface inédite, Editions du Seuil, 2016.

Ressources radiophoniques :

- Sur le mot « islamophobie » : <https://www.franceculture.fr/sociologie/islamophobie-dialogue-de-sourds-et-faux-proces-la-vraie-histoire-du-mot>.
- Sur le mythe du « grand remplacement » : <https://www.franceculture.fr/emissions/mecaniques-du-complotisme-saison-2-les-instructions-secretes-et-le-faux-complot-des-jesuites/le-grand-remplacement-un-virus-francais-episode-1-a-lorigine-du-mythe>.
- Sur les racines historiques de la négrophobie : <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/la-grande-table-culture/patrick-chamoiseau-une-voix-dans-la-nuit-4503020>.
- Sur la négritude : <https://www.franceculture.fr/emissions/les-chemins-de-la-philosophie/les-chemins-de-la-philosophie-emission-du-mardi-11-mai-2021> et <https://www.franceculture.fr/emissions/la-chronique-de-jean-birnbaum/plus-est-negre-est-universel-cesaire-une-pensee-contemporaine-de-la-difference>
- Sur Franz Fanon : <https://www.franceculture.fr/emissions/frantz-fanon-lindocile-grandes-traversees>.
- Sur l'Union panafricaine : <https://www.franceculture.fr/emissions/series/alger-rouge-et-pantheres-noires>.
- Sur Achille Mbembe : <https://www.franceculture.fr/emissions/la-suite-dans-les-idees/nous-devenons-tous-negres-avec-achille-mbembe>
- Sur le Féminisme Noir : <https://www.franceculture.fr/emissions/lsd-la-serie-documentaire/je-suis-noire-et-je-naime-pas-beyonce-une-histoire-des-feminismes-noirs-francophones-14-une-si>, et <https://www.franceculture.fr/emissions/series/je-suis-noire-et-je-naime-pas-beyonce-une-histoire-des-feminismes-noirs-francophones>.

- Sur la situation aux Etats-Unis : <https://www.franceculture.fr/emissions/series/avoir-raison-avec-toni-morrison> et <https://www.franceculture.fr/emissions/les-nuits-de-france-culture/je-mappelle-james-baldwin>.
- Sur l'histoire des mouvements noirs en France : <https://www.franceculture.fr/emissions/la-fabrique-de-lhistoire/histoire-des-mouvements-noirs-en-france-34>.